

Transatlántico inglés :: La Lonja de pescados :: Para impedir la mendicidad :: Asociación de Arzigos del Niño.

Vigo, 16
Entró en el puerto el trasatlántico inglés «Highland Princess», procedente de Londres. Desembarcó dos pasajeros, tomó 43 y zarpó para Buenos Aires.
—Fueron vendidas en la Lonja 3.518 cestas de sardinas de 475 a 1450 pesetas la cesta; 72 merluzas, en 925 pesetas y cinco cajas de merluza, de 443 a 450 pesetas la caja.
—Los diarios locales publican un escrito del Círculo Mercantil e Industrial, proponiendo la creación en Vigo, de una oficina de protección de indigentes, que tienda a impedir radicalmente la mendicidad callejera y domiciliaria para cuyo objeto, ofrecen su concurso económico y ponen a disposición de las autoridades la cantidad inicial de mil quinientas pesetas.
—Se ha constituido ya por iniciativa del Consejo local de Primera enseñanza, la «Asociación de Amigos del Niño», de la que forman parte destacados personalidades viguesas.
La sesión inicial fué presidida por el gobernador civil de la provincia.—Ruiz.

Transatlántico alemán :: Buen tiempo :: Deportivas :: Bandera a la guardi acivil :: Más noticias.

La Coruña, 16
Se espera al correo alemán «Carlsruhe», con 150 pasajeros y carga para La Coruña, procedente de Cuba.
—Sigue el tiempo seco y esplendísimo.
—El domingo jugarán un partido de Liga los equipos Cataluña, de Barcelona y Deportivo, local esperándose con interés el match.
—Con motivo de las bodas de plata de la fundación de la sociedad Club Deportivo, se celebrará el domingo un banquete.
—La sociedad Nuevo Club eligió presidente al secretario de la junta provincial de Beneficencia don José Taboada Martínez.
—La hermandad Da Fala celebró junta, dándose cuenta de la asamblea celebrada en Pontevedra y procediéndose a la aprobación del programa el partido y a la propaganda a seguir.
—Falleció don José Vila Muñoz, ex alcalde de Oleiros.
—Encabezada por el gobernador civil se abrió una suscripción para regalar una bandera al sexto tercio de la guardia civil. Para el acto de entrega se preparan diversos festejos.
—Se recibieron las órdenes reintegrando a sus cátedras en la Escuela de Comercio y en la Escuela de Náutica, al subsecretario de Comunicaciones dimisionario y diputado coruñés don Gerardo Abad Conde.—Tejada.

Nota del Gobierno civil :: La huelga general de Gijón. El trabajo en las minas. Manifiesto de los huelguistas.

Oviedo, 16
A última hora han facilitado en el Gobierno civil una nota exponiendo el resultado de la jornada.
Dice la nota que en Gijón continúa el paro, habiendo prestado los servicios públicos equipos de ingenieros militares y del canónigo «Dato».
En el puerto de Musel trabajaron los cargadores de Langreo en dos grúas de la Junta de Obras.
Parece ser que existe cierta indisciplina entre la tripulación de cinco barcos cuyo nombre no llegó a traslucirse, por no haber sido necesario emplearlas.
En Oviedo se ha trabajado normalmente, contra lo anunciado por los elementos comunistas y sindicalistas, que formando un frente único pretenden ir a la huelga.
En diversas zonas mineras entraron al trabajo el 12 por ciento de los obreros.
En los grupos de Sama, por la influencia de los metalúrgicos de Felguera, pertenecientes a la Confederación, fué donde más se notó el paro.
En Turón, donde predomina la C. N. T., hubo mayor número de huelguistas.
En los restantes núcleos mineros entraron al trabajo 11.000 hombres.
Puede asegurarse que de 27.000 trabajadores secundaron el paro unos 3.000. En el resto de la provincia la normalidad es completa, exceptuando Candas, donde el paro es absoluto.
Gijón está abastecido normalmente, esperándose que mañana a primera hora abran los comercios y circulen los tranvías, conducidos por soldados.
Falleció José Fernández herido durante los sucesos de la calle de Begoña.
Se ha reintegrado a sus puestos el personal de arbitrios, que fueron sustituidos por guardias municipales. A última hora tuvo que retirarse, ante la presión de los huelguistas.
Los comerciantes acordaron abrir ante las seguridades que les ofrecían las autoridades; pero sólo lo hicieron algunos, que cerraron a poco.
Las tahonas que venían funcionando, tendrán que parar por no poderse recoger las harinas almacenadas.
Se han practicado varias detenciones de individuos que obligaban a cerrar los comercios y exigían a los conductores de autos autorización del comité del paro, para circular. Otros grupos, apostados a la entrada de la población, impiden el acceso de los carros conduciendo productos del campo.
El comité del paro publicó un manifiesto afirmando que no se trata de que los patronos quieren tener una plantilla de obreros incondicionales sino de sitiar por hambre a 200 hombres que venían trabajando en el puerto. Ni piden ni exigen nada, sino desenvolverse libremente dentro de un régimen liberal. Terminan afirmando haberse decretado la huelga general.—García.

Honrando la memoria de Fermín Galán.

Cádiz, 15.
Comunican de San Fernando que se verificó con extraordinaria solemnidad el descubrimiento de la lápida colocada en la casa en que nació Fermín Galán. En el Ayuntamiento se reunieron las autoridades, trasladándose la corporación, bajo mazas, con el capitán general del departamento, a la casa de la calle de Sánchez Perquero, núm. 22, donde formaron todos los niños de las escuelas. El alcalde pronunció un discurso recordando el heroísmo del infortunado capitán. Después de un minuto de silencio el alcalde recorrió la cortina de la lá-

pida, que dice: «El día 4 de octubre de 1899 nació en esta casa el insigne mártir de la libertad española Fermín Galán Rodríguez, que supo dar su vida en sublime sacrificio por el honor y la salvación de España, en Huesca, el 14 de diciembre de 1930.
Sus amigos dirigieron telegramas al presidente de la República y a la madre de Galán.
—Los deportados a Fernando Poo, comandante Rosales y el abogado señor Torrejondo, y sacerdote señor Las Marías estuvieron cumplimentando al alcalde para agradecerles las atenciones de la ciudad y la campaña de la prensa pidiendo su indulto.—Moreno.

Notas valencianas

Valencia, 15.
El delegado de la Sociedad de Chofers taxistas, acompañado del abogado de la misma, ha visitado al gobernador para manifestarle que en solidaridad con sus compañeros de Madrid, no prestarán servicio desde el jueves. El gobernador les ha enviado al alcalde y éste les ha dicho que como esta huelga la plantean ilegalmente, está dispuesto a incautarse de los coches, retirar las licencias y tomar medidas contra una perturbación caprichosa de la vida ciudadana.
Los comisionados han contestado que no iban a plantear ninguna cuestión y que su visita sólo tenía carácter consultivo.
—Según el gobernador ha quedado solucionada la huelga de los obreros del campo del pueblo de Ayelo de Malferit.
—Ha visitado al gobernador una Comisión de cafeteros de Sueca, quejándose de determinadas prohibiciones del alcalde de aquella población.
—Una numerosa comisión de concejales del Ayuntamiento de Alcublas habló al gobernador de la mala situación económica en que se encuentra aquel pueblo.
También se entrevistó con el gobernador una comisión de los seleccionados por la Compañía de Tranvías, que le hicieron reclamaciones en sentido de no haberse dado plaza a todos ellos.
El gobernador tiene citado al director de la compañía.—Llorente.

Huelga solucionada

Huelva, 16
Se ha solucionado la huelga de cargadores del puerto, habiéndose firmado las bases del arreglo. Con tal motivo se ha levantado el boicot declarado a las mercancías de la compañía de Riotinto.
—Mañana celebrarán una reunión los Sindicatos de la industria pesquera. La impresión es optimista.—Giménez.

Notas gaditanas

Cádiz, 16
Regresó de Madrid, después de cumplimentar al Presidente de la República, el jefe de la base naval vicealmirante don Manuel Fernández Almeyda.
—En San Fernando se celebró un almuerzo como homenaje al alcalde don José Quevedo, por la labor que realiza al frente del Ayuntamiento.
—Comunican de Jerez que en la iglesia de Santo Domingo se celebró la función religiosa que los abogados dedican a su patrona resultando el acto brillantísimo.
—En el Arsenal se encuentran los cañones «Recalde» y «Bonifaz», que serán desarmados por orden del Gobierno.
—En el Centro del Ejército y de la Armada dió una conferencia el abogado don Luis Pereira Darnell.
—Continúa la huelga pesquera en igual estado. Anoche apedernaron los huelguistas a varios guardias municipales que custodiaban un carro de viveres para un buque de pesca. Se practicaron varias detenciones.
También fueron agredidos el contramaestre Antonio Pérez y los marineros Julio Pérez Gallardo y Manuel Isidoro González, por no secundar la huelga.
—Los Sindicatos clausurados durante la última huelga, afectos a la Confederación, han elevado un escrito al Gobierno protestando de tal medida.—Moreno.

El Estatuto Vasconavarro. Reunión en la Diputación.

Bilbao, 16
Acaba de celebrarse en el salón de sesiones de la Diputación una interesante reunión de los representantes de las comisiones gestoras de las diputaciones de Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya.
El presidente de ésta dió cuenta de la visita que días pasados, hicieron a la comisión gestora vizcaína los diputados vascos Romanos, Aguirre y Basterrechea, ofreciéndoles la colaboración de las comisiones, alcaldes y elementos del país vasco por ellos representados, para laborar el acoplamiento del proyecto de Estatuto a las normas constitucionales y la obtención del voto favorable de la Asamblea de Ayuntamientos y el referéndum del país; todo ello de acuerdo con dichas normas y las contenidas en el decreto del Gobierno de 5 del corriente.
Enteradas de esa gestión las diputaciones acordaron invitar al diputado señor Aguirre y a una comisión de alcaldes, a que pasaran al salón. El señor Aguirre habló por el alcalde, acordándose que éstos designen tres personas que unidas a las cuatro que designen las comisiones gestoras, formen la ponencia que prepare el estatuto definitivo que se someterá a la aprobación de los ayuntamientos y al referéndum del país.
Se acordó también que en las operaciones de dicha asamblea y del plebiscito se proceda de común acuerdo y con la cordialidad más perfecta para que las aspiraciones del país tengan plena realización.
A última hora de la tarde quedaron reunidos solamente los vocales de las comisiones gestoras tratando de una distribución más equitativa en la nueva suma que, por concepto de cupos, hay que satisfacer al Estado el año próximo 1932.
La referencia oficial dice que se combina confiar a una comisión de técnicos el estudio detallado, para que éstos fijen, con datos a la vista, la proporcionalidad con que han de subvenir a este aumento de 500.000 pesetas cada una de las Diputaciones.
La reunión de técnicos se celebrará en Victoria.
Se sabe también que el diputado señor Olori llamó la atención sobre la crisis industrial que atraviesa Vizcaya, y sobre la deuda de esta corporación que asciende a setenta y cuatro millones de pesetas, mientras que la de Guipúzcoa, sólo alcanza a veinticinco millones. La representación de Guipúzcoa se opuso a toda modificación, pues entiende que la proporcionalidad la fijaban las diputaciones anteriores, añadiendo que también Guipúzcoa atraviesa crisis muy aguda.
El diputado señor Madariaga entendía que debía irse a una revisión de proporcionalidad,

no solamente en los nuevos compromisos que se avecinan, sino en los anteriores.
Al salir, algún diputado estimó conveniente que dada la situación anormal que atraviesa la Hacienda, recabar del Gobierno un aplazamiento de compromisos concertados.
Esta reunión es el tema de las conversaciones en todas las partes, pues al unirse los diputados vasconavarros con las comisiones gestoras parece que buscan que el Estatuto que se laborará con arreglo a las normas de la Constitución, se funde en un programa mínimo entre el estatuto de los alcaldes y el de las comisiones gestoras, de lo cual saldrá el estatuto único para las provincias del país vasco.—Navarro.

Conferencia :: Conflictos sociales en la provincia.

Almería, 16
En el Centro Radical Socialista dió una conferencia sobre los derechos que la nueva Constitución concede a la mujer, el secretario don Francisco Burgos Seguí, que aconsejó a las mujeres que le escuchaban la intervención en la vida social. Concurrieron numerosas mujeres del Sindicato de Tejedoras, siendo felicitudinosa.
—La Junta de Economía ha resuelto que desde el primero de enero el pan de familia se venda a sesenta céntimos el kilo.
—En la barriada de la Cañada de San Urbano continúa por solucionar la huelga de los obreros del campo, por rivalidades entre la Confederación Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores.
—Mediante la intervención del director general de Pesca, se solucionó la cuestión planteada por los pescadores, disponiendo que continúen pescando con el arte de la mamparra y prohibiendo el empleo de la dinamita.
—También se solucionó la huelga de obreros marmolistas de Macael, por acuerdo con los patronos.—Albacete.

La campaña remolachera :: Bajas temperaturas :: Huelga minera solucionada.

Zaragoza, 16
«La Unión de Remolacheros de Aragón y Navarra ha publicado una nota estimando que desde hoy las sociedades azucareras den el precio de la remolacha de la próxima campaña a fin de su conocimiento y con objeto de adoptar nuevas medidas para los cultivadores por exigirlo así lo avanzado de la temporada.
El criterio de los remolacheros es que deben mantenerse los precios.
—En los centros oficiales y políticos se afirma que visitará en breve plazo esta ciudad el presidente del Gobierno don Manuel Azaña, cumpliendo la promesa que hizo, anterior a la crisis resuelta.
Algunas entidades zaragozanas preparan un programa de actos en su honor.
—La comisión organizadora de las pasadas fiestas del Pilar ha dado cuenta al alcalde del resultado de su gestión y le ha presentado el balance final, que arroja un superávit de 7.382'76 pesetas.
Se han recaudado este año 75.000 pesetas menos que el año pasado, por expedición de cédulas personales, según datos oficiales.
—Bajo la presidencia del alcalde fué firmada la escritura de adjudicación de las obras de urbanización y del enlace e las Casas baratas con la Granvía, que terminarán en el plazo de un año, teniendo ocupación en las obras numerosos obreros.
—Cayeron grandes heladas en toda la provincia, siendo muy bajas las temperaturas. La mínima de ayer en Zaragoza fué de ocho y medio grados bajo cero.
—Mediante la fórmula facilitada por la Delegación Regional del Trabajo quedó solucionada la huelga de mineros de Mequinenza.—Serrano Serrate.

Bajas temperaturas :: Telegramas de felicitación al señor Lerroix :: Otras noticias.

Valladolid, 16
El tiempo es crudísimo aunque hoy lució un sol espléndido. El termómetro llegó a nueve grados bajo cero. El estanque del Campo Grande está helado y en las fuentes han sufrido los han sufrido las criadas de servicio algunas caídas a consecuencia de los resbalones. A una de ellas fué preciso darle dos puntos de sutura en la frente.
—Los elementos del partido radical han enviado telegramas de felicitación a Lerroix y a su minoría por su actitud ante la crisis ministerial, reiterándole su incondicional apoyo.
—El próximo domingo celebrará en el Hipódromo la Sociedad Hípica una carrera de obstáculos, en la que se disputarán tres copas de plata, donadas por las autoridades y la Sociedad Hípica.
—En una casa en la calle de Matías Sangrador hubo un incendio en el piso alto quemándose parte del tejado. Como el edificio es antiguo se temió que se corriera a las casas colindantes. La rápida intervención de los bomberos lo evitó.
—Ha marchado a Madrid el gobernador civil, encargándose del mando de la provincia el secretario del Gobierno.—C.

El conflicto de los taxistas, resuelto. Predicador multado y detenido. Otras noticias.

Valencia, 16.
Los propietarios de taxis estaban dispuestos a declarar esta noche el lockout y una de las razones que alegaban era la forma en que les recibió el alcalde, habiendo desistido de su intento por las gestiones del gobernador que le prometió que juntamente con el alcalde, estudiaría el asunto.
—El gobernador ha comunicado que había sido detenido el padre Santonja al que ha impuesto una multa de 500 pesetas por las conferencias que a pretexto de sermones estaba dando en la iglesia de los Santos Juanes.
El gobernador señor Recio, ante las denuncias, quiso comprobarlo personalmente, y más me parecía — dijo — estar oyendo al obispo de Acuña que a San Francisco de Asís. No me opongo — ha dicho — a que se den conferencias; pero no en los templos.
También ha dicho el gobernador que en el poblado de Mareny, término de Sueca, unos individuos embadurnaron la figura de la Milagrosa que un vecino tenía en una ornacina de la fachada de su casa.
—El gobernador, que está afiliado al partido del señor Lerroix, ha recibido un telegrama de éste diciéndole que debe permanecer en su puesto salvo orden contraria del ministro de la Gobernación.—Llorente.

La crisis en el puerto :: Dimisión del gobernador :: Otras noticias.

Santander, 15
Es enorme la apatización del puerto, cuya crisis se siente agudamente entre los trabajadores del muelle.
—El gobernador don Alvaro Díaz Quiñones, afecto a la política de Lerroix, apenas supo la constitución del nuevo Gobierno presentó su dimisión, disponiéndose a salir para Madrid mañana.
—En el Gobierno civil estuvo una comisión de industriales del pueblo de Arroyo, comunicándole que a causa de la paralización de las obras del Pantano del Ebro, la crisis es enorme, no pudiendo conceder más créditos a los trabajadores, que se encuentran en la miseria.
—Bañándose esta tarde en la playa de la Magdalena los deportistas, hermanos Gómez Acebo, capturaron una especie de calamar de un metro cincuenta de largo. El monstruoso animal será expuesto en público.—Toca.

Conflictos resueltos

Córdoba, 16.
El delegado del gobernador regresó de Penarroya donde celebró reuniones con los patronos de a fábrica de papel y con los obreros, consiguiendo la solución del conflicto creado que alcanzaba a más de mil trabajadores.
Respecto a las minas de Villanueva del Duque se ha logrado que la compañía lo aplace hasta nuevo estudio.
—La Federación de agricultores en la que figuran la mayoría de los labradores de la provincia han telegrafado al jefe de Estado, expresando su satisfacción por la creación del Ministerio de Agricultura.—Aguilera.

Tarragona

El consejero inspector de Puertos, acompañado del presidente de la Junta de Obras del Puerto, del ingeniero jefe de la provincia y del ingeniero director, recibió el nuevo edificio para las vistas de Aduana, de servicio en los muelles, que ha sustituido al barracón existente.
—El Gobierno civil puso la nota de presentación a los estatutos de las asociaciones «Hijas de María», de Secuita; «Congregaciones de María Inmaculada», «San Luis Gonzaga» y «San Juan Bautista de la Salle», de Cambrils; «Adoración nocturna», de Tarragona; «Agrupación de Rabassaires», de Brañim.
—El camión número 3.783 de la matrícula de Tarragona, tomando gasolina en un poste de Vendrell, se le inflamó la esencia, prendiendo las llamas al motor, que gracias a que prestó auxilio una vecina, se salvó. Los transcurtos lograron extinguir el fuego del camión.
—En la última sesión celebrada por la junta directiva del Colegio Oficial de Agentes Comerciales, se acordó contribuir con 25 pesetas a la suscripción abierta por el Colegio de Zaragoza, en favor de la viuda e hijos del agente comercial de aquel Colegio, señor Floriá, muerto durante los sucesos de la huelga de obreros de la Compañía Telefónica, en dicha ciudad.
—Esta noche celebra sesión la Comisión permanente de la Junta de Obras del Puerto.
—Anoche en el «Foment d'Estudis» dió una conferencia el abogado de esta ciudad don Ignacio Castells, disertando sobre el tema «Cajas de Préstamo y Ahorro Rural». La inmensa concurrencia aplaudió al orador.
—Se vió concurridísimo el concierto de la «Filarmonica de Tarragona», en el Salón Moderno. Rosa Rodés fué ovacionada por el selecto público.
—La Acción Popular de Valls ha organizado una serie de conferencias sobre temas sociales, a cargo del doctor don Miguel Vilatóm.
—La Comandancia de Marina, de ésta, interesa la presentación de todos los inscritos en el trozo y capital pertenecientes al reemplazo de 1919, con sus correspondientes cartillas navales, que están canjeadas por las licencias absolutas.
—Regresa hoy a Barcelona don Eduardo Todá, presidente de la Academia de Buenas Letras, quien presidió la Asamblea de Academias celebrada en Barcelona.—Estellés.

Gerona

Ha desaparecido de Calonge don José Sagner Casademont, de 74 años de edad, fabricante. Se ignora su paradero.
—Ha visitado al gobernador el Consejo del Ferrocarril de Flassá a Palamós, para exponerle ciertas dificultades de orden legal con que se encuentra tal Compañía, ofreciendo el gobernador su cooperación para resolverlas satisfactoriamente.
—El Ateneo ha organizado un ciclo de conferencias de la «Fundación Bernat Metje», a cargo de don Joaquín Balsells, doctor Bosch Gimpera, don Carlos Riba, don Carlos Cardó, doctor Serra Hunter y don Juan Esteirich.
La primera tendrá lugar el 21 del actual, a cargo del doctor Balsells.
—El Ateneo ha abierto una suscripción para la fiesta de Reyes, con objeto de repartir juguetes y ropas a los niños pobres.
—Hoy, en San Feliu de Guixols, un grupo de obreros parados se ha dirigido al Ayuntamiento, pidiendo colocación en la carretera en construcción de Castillo de Aro a San Pol, contestándole que se colocaría a los más necesitados y harían turno de tres jornales semanales.
—En Olot ocurrió un incendio en una fábrica de aserrar maderas, propagándose a un taller de sillería. Las pérdidas son de consideración y quedando veintiseis obreros sin trabajo.—Grahit.

Lérida

El alcalde ha convocado a todos los regidores para reunirse mañana en sesión extraordinaria, para empezar la discusión del Presupuesto y de las ordenanzas que han de regir en el año próximo.
—La Delegación provincial del Consejo de Trabajo, de esta provincia, ha publicado un edicto-convocatoria para la votación de vocales obreros para el Jurado mixto del Trabajo, en los servicios de Higiene, la que tendrá efecto el próximo domingo.
—La guardia civil de Balaguer detuvo a un individuo natural de la provincia de Huesca, autor de varios robos. Al ser registrado se le encontraron algunos documentos, entre ellos, una letra por valor de 4.026 pesetas y el permiso de circulación de un automóvil.
—En un comercio de Cervera se cometió un robo. El autor del hecho, Francisco Estany, de 19 años, sin domicilio, que fué detenido por la guardia civil, penetró en el establecimiento violentando una puerta de la parte posterior del mismo, apoderándose de 30 pesetas que había en el cajón del mostrador y una cartera conteniendo diez céntimos de la lotería. Fué puesto a disposición del Juzgado.
—La temperatura durante el día de hoy ha sido de dos grados sobre cero, con densa niebla.—Moreno.